

# BUTLLETÍ

## D'ESQUERRA REPUBLICANA DE CATALUNYA (FEDERACIÓ DE BARCELONA-CIUTAT)

RAMBLA DE  
CATALUNYA, 26

TELÈFONS  
13112 - 13113 - 13114

Any 1

Barcelona 16 de gener del 1937

nº 10

MANUEL DE IRUJO, MINISTRE BASC DEL GOVERN DE LA

REPÚBLICA PARLA PER A LA RERAGUARDA

El parlament que ahir al migdia, des del nostre micròfon, el Ministre del Govern de la República, Manuel de Irujo, va dedicar a la reraguarda, és indubtable que serà objecte d'apassionats comentaris. Hauríem volgut publicar-lo íntegre, pel seu innegable interès documental, però no éssent possible - la manca de paper no ens ho permet - donarem a continuació els paragrafs més interessants. Heus aci el que va dir Irujo:

"El Comité Nacional del Partido Republicano de "Esquerra", invocando en reciente manifiesto, la unidad en el sufrimiento y en el ideal, que es la enseña de los que luchan en los frentes de combate por una República democrática con un contenido humano de Justicia Social, pide a la retaguardia cesen las violencias, las divisiones, que son entre nosotros fermento del mal y juntémonos integralmente, abrazando la bandera de la Justicia y de la Libertad. Porque, quien despoja, dice la Esquerra en su manifiesto, quien mata por odio, por venganza, o por instinto, es enemigo nuestro, porque con sus actos fomenta ese fascismo que queremos destruir.

Hasta aqui son palabras del manifiesto, bellas palabras que hago mías con la honda emoción de la plena conciencia, hasta el punto de afirmar que, en su texto pudo resumirse mi pensamiento, al dirigirme a la retaguardia republicana que lucha contra la dictadura militar fascista.

No es la primera vez ni será la última en que los vascos levantemos acta de coincidencia con la Esquerra Republicana de Catalunya.

En aquellos dias de la Ley de Contratos de Cultivos en los que la autonomía catalana se puso a prueba, los diputados vascos, unidos a la Esquerra catalana, abandonábamos juntos los escaños del Parlamento de la República, en un gesto de solidaridad nacionalista y de simpatía ideológica hacia el avance social significado en aquella Ley, cuyo detalle no examinamos, pero cuya orientación satisfacía a nuestra conciencia.

Unos meses después, cuando los Ayuntamientos vascos en rebelión civil, que precedió a la revolución de Octubre de 1934, convocaban la Asamblea de Parlamentarios de Zúñarraga, los diputados de

la Esquerra fundidos con nosotros, recorrían las costas de nuestra tierra vasca, sufrían las vejaciones de la persecución del Gobierno de Madrid y entonaban al unísono el himno a nuestras libertades.....

En la vanguardia, las milicias republicanas describen el ciclo de tres periodos. En el primero, el ejército sublevado sorprendió al pueblo sin armas ni organización militar. Su carrera sin obstáculos llegó hasta Madrid.

En el segundo, las milicias comienzan a formar batallones, regimientos y columnas, con preparación militar. La fácil carrera de los sublevados se detiene y la guerra da la sensación de estancamiento sin que de ese estado la nucvan moros africanos ni moros rubios. En el final de ese segundo periodo nos encontramos.

El tercero será el de avance de nuestras tropas, una vez despejadas las rutas del exterior que dentro de este mes han de quedar definidas.

Los tres momentos se ven pues claros y distintos en la vanguardia. Será cuestión de más o menos tiempo, el necesario para su desarrollo. Pero, la suerte está echada.

No se ve tan clara la retaguardia. Cuando grandes ciudades como Barcelona, la más alejada de los frentes de combate de la península, necesitan de las palabras duras, fuertes y expresivas del Comisario de Orden Público de Cataluña, es señal de que, la retaguardia no se ha curtido; no es digna del esfuerzo magnífico de los hombres que en la vanguardia hacen ofrenda de su vida por la democracia republicana.

No he de referirme yo a los 20.000 hombres armados con antecedentes penales que perturban la vida catalana con sus violencias a que el Comisario de Seguridad alude en su nota, cuya reducción a los términos de la Ley es misión de la policía de orden público.

En boca de todos los que hoy ejercen poder y jurisdicción, está la palabra revolución. ¿Quién no se siente revolucionario para derribar los obstáculos que la violencia heredada opuso a la marcha progresiva del mundo?.

Pero, revolución no es asesinar, ni derruir, ni incendiar, ni agredir, ni perturbar la conciencia ciudadana, ni asaltar la casa del vecino, ni destruir la economía.

Cuando oigo que la aplicación del arancel de aduanas se ha confiado a los cargadores del muelle, sin hábito para manejar los intrincados resortes de sus columnas, pienso que esa medida, en lugar de ser obra de la revolución, servirá los intereses de los contrabandistas.

Si el Director de un Banco es substituido por un cobrador de efectos, sin preparación económica bastante, el Banco deja de funcionar, a no ser que sirva a los aprovechados que, abusando de la buena fé y de la falta de preparación de sus rectores, se introduzcan en sus cajas, produciendo en plazo más o menos corto, el derrumbamiento de la institución.

Pintar el rótulo de un tranvia o de un taxi o de un cine o de restaurant, incautarse de las cuentas corrientes de una empresa, elevar los sueldos de una plantilla obrera, llenar de sellos e impresos de nuevo cuño los escritorios de las fábricas, presentar cada semana o cada quincena a la Generalidad el rol de jornales para su abono; todo eso es bastante fácil, mientras la Generalidad tenga dinero en caja, Franco esté lejos y los demás atiendan a ganar la guerra.

Pero eso, queridos radioyentes, no es hacer la revolución,

sino deshacer la economía, destruir la riqueza y comprometer el porvenir de un país.....

En ni tierra vasca vamos a lo que se ha dado en llamarse la nacionalización de la Banca y reforma agraria de la tierra ó intervención sindical del trabajo, sin que con esas medidas atacemos a los fundamentos de nuestra economía, ni causemos perturbación injusta al derecho.....

No nos ocurre dar entrada a los extraños para que maten a los vascos, ni suprimir los temperamentos e iniciativas industriales de las empresas creadas a su calor, ni adoptar medidas que cierran verticalmente nuestra economía aislándola del mundo, que equivale a tanto como a condenarla a la axfisia y a la muerte.

Y es que amigos catalanes que me escuchais; lo digo con toda emoción, con la mayor lealtad, con vistas a más allá de Cataluña y Euzcadi, aludiendo a algo más fundamental aunque nuestras peculiaridades diferenciales en el momento presente.

El carro de la República va sobre dos ruedas; la política y la social; la democracia y la sindicación; la liberal y la colectivista. Su diferencial ha de reflejar el juego de ambas. Mientras esta sea coincidente, el carro seguirá su curso normal, por las rutas de su destino histórico. En cuanto el desnivel se traduzca, el atasco sobreviene si no se produce el vuelco que corta el camino del triunfo.

Por eso y con tanta oportunidad, la Esquerra Republicana de Catalunya, que me ofrece esta tribuna de publicidad, pide en su manifiesto a la retaguardia:

Ni odios ni venganzas, ni asesinatos ni violencias, pués en nuestra retaguardia. Vamos a conservar el nivel de nuestras fuerzas motoras. A que la diferencial de nuestra carroza política permita avanzar por la ruta de la historia hasta cumplir con su misión trascendental. Nada de asaltos, asesinatos, persecuciones ni destrucciones. Si por mi hondo sentido cristiano y humano no lo repeliere yo, habria de hacerlo por conveniencia de nuestra causa. Hagámonos dignos del triunfo que la historia nos depara. Pero tan ganos presente para mercederlo que, la guerra es dura, el enemigo está fortalecido por las tiranias del mundo y la victoria no es nuestra aún; la hemos de ganar con nuestro esfuerzo."

-o-o-o-o-o-o-o-o-o-o-

NOTICIARI DE LA FEDERACIÓ DE BARCELONA-CIUTAT

Casament

La guerra els separa i Catalunya els uneix.

Ahir a les sis de la tarda, a la nostra Caserna General d'Esquerra Republicana de Catalunya, davant el ciutadà Miquel Guinart i Castellà, President del Comitè Executiu de la Federació de Barcelona-Ciutat, i autoritzat degudament pel Jutjat número sis, va celebrar-se el matrimoni entre Manuel Galan Loren i Assumpció Correas Mudria. Cal remarcar el cas coincident i curiós de que els pares dels contractants es troben en terreny facciós.

Seguidament els nous casats féren un donatiu pels milicians de la nostra columna, a la qual pertany l'esmentat company.

Plè de Partit al nostre Secretariat

